
成立“第一书记”讲师团是前
二台子村“第一书记”刘其威出的
点子，也是他负责统筹策划的。

刘其威在自己的驻村记事本
上这样写道：“党风正，村风自然
正；正气足，民风自然向善向上。
村一级党建工作抓好了，村干部责
任心上来了，扶贫工作就好做了一
大半。”通过走访党员、与支委一班
人交流、谈心，统一了思想认识。
刘其威意识到建设一个坚强有力
的基层堡垒至关重要。为此，到村
后他首先把工作重心放在了支部

建设上。
刘其威说，为了强化基层党建

助力乡村振兴发展，他想到充分利
用“第一书记”的智力资源，丰富基
层党组织的组织力，趁着农闲时
节，利用主题党日轮流开讲，举办

“第一书记”讲师团活动。说干就
干，刘其威把成立讲师团的想法，
跟镇里领导和其他驻村书记沟通
商议后，大家一致表态觉得可行。

为把“第一书记”讲师团这个
品牌打造好、发展好、见成效，镇党
委就讲师团的备课、试讲、授课、效

果等环节提出了具体要求。古树
子村“第一书记”刘革讲《平安乡村
建设》，全家洼子村蔡洪成讲《日常
保健与健康生活》，五里台村宋立
本讲《家庭及邻里沟通技巧》，大堡
村刘湛滨讲《党的不忘初心和农村
发展》，音得牛录村王崇德讲《粮食
的种植和市场》，前二台子村刘其
威讲《乡村振兴和大家的奋斗息息
相关》，他们希望通过讲党课让农
村党支部的政治功能充分发挥，
让农村党员的意识进一步增强，
让农村党员队伍进一步壮大。

利用智力资源

1月10日上午9时，灯塔市大河南镇前二台子村迎来一支特殊的讲师团，讲师团由8名省
市下派大河南镇的“第一书记”组成。成立“第一书记”讲师团的想法是前二台子村“第一书记”
刘其威提出的。刘其威认为：“党风正，村风自然正；正气足，民风自然向善向上。村一级党建
工作抓好了，村干部责任心上来了，扶贫工作就好做了一大半。”
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刘其威（左）为孩子们介绍寒假期间的活动安排。

完善党建工作的同时，刘其
威格外关注农村留守儿 童 的 教
育。在他看来，“党建”“村建”
必 须 同 时 抓 。 采 访 当 天 ，刘 其
威 的 日 程 满 档 ，上 完 党 课 ，再
赶 到 村 小 学 ，“ 眼 瞅 就 要 放 寒
假 了 ，我 给 村 里 的 孩 子 们 安 排
了 国 学 课 ，得 去 学 校 统 计 下 人
数……”

刘其威说，驻村期间，他发现
每逢假期，留守儿童面临学校老
师管不到、家长无暇管的境况。
农村孩子的假期生活十分单调，
如何给他们一段平安、快乐、充实
的假期生活？刘其威探索了一个

新路子。
一进校园，正赶上课间休息，

孩子们大老远喊着：“刘老师好”，
冲着刘其威跑过来，抱着他的腰，
争先恐后地问：“刘老师这个假期
带我们学什么呀？”“放假带我们
去哪儿玩呀？”

从去年暑期开始，前二台子
村为孩子们开办了免费国学班，
利 用 假 期 实 践 ，组 织 孩 子 们 学
习，教孩子们诵读经典，学习书
法，多渠道征集图书，建起了儿
童图书室。刘其威还请来灯塔
市的英语老师，给孩子们免费教
英语。

“不仅让留守儿童的假期生
活更充实，也为他们打开了一扇
扇新窗，孩子们变得敢表达，更加
开朗自信了。”刘其威说。

前二台子小学校长姚忠生
坦 言 ：“ 刘 书 记 时 常 到 学 校 摸
底，关注教育。去年夏天，他带
着 孩 子 们 去 参 观 中 国 医 科 大
学 ，让 孩 子 们 心 中 种 下 了 向 往
大学生活的种子。今年元旦前
夕 ，他 还 组 织 村 里 的 孩 子 和 城
里 的 孩 子 一 起 搞 迎 新 年 晚 会。
孩子们打心底里喜欢这位城里
来 的 刘 老 师 ，村 民 也 是 打 心 底
里感谢刘书记。”

免费开办“国学班”

临近春节，刘其威心里记挂
着村里唯一一家大米收购加工厂
的大米销路问题。

采访当天中午 12 时许，刘其
威和记者匆匆吃了午饭便一起赶
到工厂。“韩大爷，我又帮您销出
去 2500 公斤大米，收货地址发到
您手机上了，记得安排人送货。”

65岁的韩士男是地地道道的
前二台子村人，为了帮村民卖大
米 ，他 多 年 勉 强 经 营 着 这 家 工
厂。韩士男说，“刘书记来后，主
动了解工厂的难处，开动脑筋找
出路。我们这里祖祖辈辈种水

稻，水稻收益是重要收入之一。
目前村里一年水稻产量大约在
110 万公斤，因为缺乏品牌意识，
也不懂得营销，所以价格和销路
一直是头疼的大问题。自从刘书
记来了，先是找人重新设计包装
袋，又联系大企业采购，还通过互
联网卖大米，前前后后已经卖出
去十几万公斤的大米了。”

刘其威心里明白，帮助老百姓
把辛苦劳动所得的粮食作物变现，
比捐款捐物的救济更能激发老百
姓战胜贫困的动力，有了持续“造
血”能力，才能真正脱贫致富。

驻村后，刘其威帮助村里申
请注册成立了“家家富农业合作
社”，流转了约 33 公顷水田种植
辽星系列水稻，今年还将种植高
品质水稻。2019 年，前二台子村
将从稻田养蟹、养鸭、乡村采摘、
垂钓园、农家院等方面拓展致富
新路。

新的一年，刘其威有三个愿
望。一是为村里的孩子创造更
好的条件；二是继续壮大村合作
社经济，增加村民收入；三是深
化美丽乡村建设，让村子更美更
宜居。

心里的记挂

刘其威十分关注村里的留守儿童。照片中的
女孩 8 岁了，一直跟着年迈的爷爷奶奶生活。在
外打工的父母只有过年才能回家陪孩子几天。她
一直希望有个洋娃娃，妈妈不在的时候陪着自
己。走访当天傍晚，刘其威将新买的洋娃娃送到
小女孩手中，叮嘱她假期除了做好作业外，还要多
读书、读好书。
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韩士男（左）今年65岁了，经营着村里唯一一
家大米加工厂。家人多次劝他别干了，也赚不了
几个钱。但韩士男为了给村里的大米找销路，坚
持要干下去，几乎跑了大半个中国，可惜效果并不
理想。刘其威被韩士男的坚持所打动，决心跟他
一起把厂子干好。采访当天，刘其威为韩士男带
去两个好消息：一是帮厂子订购出去一批大米；二
是找人帮厂子重新设计了包装袋。

故
事

GUSHI

采访当天正赶上“第一书记”讲师团首场开
讲，两个半小时的课程，没有一名党员、村民中途
离场，大家都聚精会神地听讲。首场活动得到认
可，“第一书记”们非常开心，还专门邀请记者（左
四）合影。刘其威（右三）告诉记者，为了打好开
讲“第一炮”，他们没少下功夫。他们利用休息时
间认真准备选题和资料，还逐个试讲，目的只有
一个，就是想把村民需要的知识分享给大家。

我生在农村，农村对我来说很
熟悉、很亲切，但我对农村工作很
陌生。驻村之前，我心里一直在打
鼓，生怕自己干不好。一直给自己
鼓劲儿，告诉自己：既然决定来了，
就一定要尽心竭力办实事、解难
题。

我们村是农业村，村民主要靠
种植水稻为生，村里年轻人基本都
外出打工去了，留守的多是老人和
孩子。我到村任职后，经过多方走
访，基本掌握了村里的情况，同时
也了解了村民的诉求。我思考后
决定先从加强党建着手，用开展多
样的活动来调动党员的积极性，为
前二台子村这池水注入活力。

这半年多来，我们组织党员学
雷锋、看农业项目、栽花植树、清理
垃圾，邀请农业专家、党校教授、心
理咨询师来村授课，还通过党员和
妇女代表组织村里的秧歌队、广场
舞队、太极剑队活动，通过这些活
动把多数村民联系起来，提高党组
织的凝聚力和组织力……工作做
多了有时候也挺累的，但我的心里
是暖暖和和的。

每当看到村里孩子们灿烂的笑
容，听到村里老人朴实的话语，想到
村里年轻人远赴他乡打拼的背影，
我就愈加感到肩上担子的分量，我
会继续全身心扎根在农村，用自己
的行动为乡村振兴添砖加瓦。

先从加强党建着手
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